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法中友好协会秘书长胡宗源见证了华人商圈
的发展和变迁。他说，“我们这一代是把中国的产
品卖到欧洲，而下一代正在把欧洲的产品卖到中
国。他们比欧洲人了解中国，比中国人了解欧
洲。”他们更注重用科技和信息赚钱。

当传统华商还在为库存发愁的时候，新生代
们已经实现了“零库存”运营；当老一辈还在拷
贝别人的品牌时，新生代已经拥有了自己的品牌。

法国巴黎北郊华人商圈的“华二代”胡金瓯的公
司就在华人商圈的中心地带。2014年，他已经将自己
家的服装贸易公司，成功转型为欧洲化妆品品牌代
理经纪公司，同时也是欧洲化妆品跨境供应商。

他说，华商新一代的变化，目前从表面还看
不出来。像他这样从事跨境电商的，据他所知已
有几十家，都是“华二代”在做。当然，都是真
正意义上的跨境电商，而不是小规模的“代购”。

他说，除了跨境电商，很多年轻人正在创立
自己的品牌，他们正在慢慢从低端贸易走向高端
领域。还有很多年轻人投身于其他互联网企业。

胡金瓯说，上一代华商很少分享信息，所以
总体影响力发展较慢。胡金瓯现在经常和竞争对
手沟通信息。“我们都是华二代，交流起来非常方

便。”通过信息共享，大家的生意越做越好。二华
商的上一代，要么封闭自己的商业信息，要么抄
袭别人的创意。“华商转型，其实经营意识转变最
重要，都什么时代了，不能还是老的经营思维。”

他非常看重人才。他给这些员工办好工作居留，
让他们安心工作，还经常带着团队成员在欧洲到处
跑，寻找产品和合作方。“一个人，是做不成事情的，
需要团队。我们华人企业缺的就是团队精神。”

虽然华人商圈是“根据地”，但是，越来越多的
“华二代”正在走出华人商圈。不少“华二代”对父辈
的商业模式并不“感冒”，但是要想让老一辈马上改

变，也不是一朝一夕就能实现的。于
是，很多“华二代”选择“出走”。

来自温州的王勤弟就是其中的一
个。她在法国研修完市场营销硕士学
位后，应聘到了戴高乐机场旁的一家
大型连锁酒店，做中国部市场总监。出
生于连锁酒店家族的她在国内便积攒

了一些酒店管理的知识和经验，法国的这第一份工
作做起来也是如鱼得水。

工作虽然一帆风顺，但温州人骨子里更喜欢
创业。王勤弟果断辞掉了酒店总监的工作，开启
了人生第一次创业生涯。在巴黎，她花了十几万
欧元租了一间五六十平方米的店面，开出了第一
家意式餐厅，定位中档意式快餐，专攻这两家商
场的上班族。这个精准营销大获成功。2010 年，
短短一年间，她开了5家分店。

随后，为了新的创业，王勤弟只身前往比利
时，攻下了所有钻石珠宝的文凭证书，并创建了
一个轻奢珠宝品牌。在法国，珠宝界是犹太人的
天下，她的入驻为华人进入珠宝业撕开了一道口。

走在巴黎北郊华人商圈，有的店铺客流不
断，有的显得冷冷清清。据说，在这里，1/3的店
铺赚钱，1/3赔钱，其余的1/3不赔不赚，就这么维持
着。也有不少人说，这里的华商，已经有一半处于亏
损状态。因此有人唱衰华人商城，预测这个欧洲最
大的华人批发区，也许坚持不了10年了。

但这些都是表面现象。华人商场被唱衰了这么
多年，但它一直在发展。重要的是，华商新一代，让
我们看到了希望。（摘编自法国《欧洲时报》）

创业：头脑风暴后水到渠成

“创业的想法是在一次次头脑风暴之后产生的。”丁
列明日程总是排得满满的，不过，他柔和的语气、儒雅
的气质却并未因此改变。他对本报记者说：“我 1992 年
到美国留学，1997 年第一次回国。时隔 5 年，却深刻感
受到国内发生了翻天覆地的变化。那时候，我在美国做
驻院医生，但时时刻刻都盼望着回到祖国的怀抱，以自
己的学识报效祖国。”

在美国，经过辛苦的驻院医生阶段，考取医生执照
之后就具备了独立执业的资格。这不仅意味着受人尊
重，同时还会带来高收入。这正是当时丁列明在美国走
的路。2000年，他顺利成为病理科执业医师，由此也迈
入了中产阶层，生活无忧，家庭和睦，事业有成。然
而，报效祖国的想法始终萦绕在他的脑海中。在一次次
与朋友的交流中，他回国的意愿越来越强。

“交流中，我们了解到，国内还非常缺乏高科技的创
新药，高端创新药市场被跨国药企所垄断，而美国有很
多医药创新项目。有没有可能把一些好的项目带回中
国，造福中国百姓？”身处医药领域的丁列明自此暗下决
心，潜心研究。

机会总是垂青有准备的人。2002 年夏，机会来了。
由张晓东、王印祥等博士设计合成的一靶向药物获得出
色的实验室数据。大家就下一步如何开发展开了讨论。
新药开发周期长，投入大，风险高，常说10年时间、10
亿美元。靠自己的力量，很难在美国完成其开发的全过
程。充其量，在取得某个阶段性成果时，找个大药厂，
卖个好价钱。丁列明想到了祖国。中国有巨大的市场需
求，国家的人才和产业政策又鼓励这样的创新项目。于
是大家很快形成了共识：“回祖国创业去！”这一年是
2002 年，距他出国恰好 10 年时间。“从内心来讲，还是
希望回到中国，把自己所学用到中国的科研和经济建设
中，更好地实现自己的价值。”丁列明回忆说。

丁列明清晰地记得，那是2002年8月13日，美国阿
肯色州小石城机场。他告别拼搏奋斗了10年的美国，带
着创新药项目登上泛美航空公司的班机回国。“从一开
始，我就是全职回国。”丁列明放弃的是 10 年打拼实现

的“美国梦”。而他选择的是艰难的新药研发之路。他和
合作伙伴成为许多人眼中的“傻子”。

“虽然有压力，但是我从未有过任何犹豫。”丁列明
的语气很平淡。

磨炼：“噩梦”后迎来明媚阳光

平淡的语气不代表一路走来平静如水。资金链断
裂、心惊肉跳、前功尽弃……走在新药研发之路上，这
些可怕的词如影随形。

“从创业开始，我们就明白，一定会面临各种各样的
问题，而且时刻都有失败的危险。身边的朋友也是一面
鼓励我们一面担忧不已。”丁列明说。

资金链断裂是创业者的噩梦，然而还是来了。“2008
年，埃克替尼 II 期临床结束，准备启动Ⅲ期临床研究，
经过计算，整个Ⅲ期研究需要资金5000万元，光对照药
购买就需要2600万元。当时，我们已经欠了银行3000万
元。屋漏偏逢连夜雨。又赶上金融危机，原来有投资意向
的基金改变了决定。我们面临资金链断裂的风险。”丁列明
清晰地记得，正赶上过年，大家四处凑钱，但是只能勉强还
上银行利息，根本无力启动Ⅲ期临床试验。“如果不启动Ⅲ
期，那就前功尽弃了。那真的是生死存亡的关头。”

就在山穷水尽之时，公司所在的余杭区政府“雪中
送炭”，1500 万元人民币的支持给丁列明带来了希望。

“之后，我们又得到了国家重大新药创制专项的支持，才
得以启动Ⅲ期临床试验。”接下来，银行追加了贷款，风
投也投入500万美元。最困难的时刻过去了。

不过，这还不是最让丁列明心惊肉跳的时刻。
“我们Ⅰ期临床选用的是健康的志愿者，主要研究药

物的安全性。II期临床，我们开始在病人身上试验，研
究药物的疗效。第一批病人最让我们心惊肉跳。当时 5
个病人有 2人用药不到 10天就死亡了。研究医生高度警
觉，担心病人死亡是否与药物不良反应所致，临床试验
陷入停滞。要解决这个问题，必须要搞清病人的真正死
因，最好的办法就是尸解。但病人家属一般都不同意做
尸解。值得庆幸的是，通过解释沟通，第二例死亡病例
的家属同意尸检，结果显示病人是因为弥漫性肿瘤扩散
导致的死亡，并非药物引起的。“大家终于松了口气，同

时研究医生也积累了选择
临床研究病人的经验。”
回想当时的一切，丁列明
仍心有余悸。

“研究就是不断试错
的过程。”但是，因为高
额的投入，每一次错误都
让丁列明有切肤之痛。

产业化是创新药的又
一个必过之坎。“药品的
生产规模从实验室的小规
模到量产几十公斤，涉及
到的设备和各种参数完全
不一样。2009年，我们第
一次几十公斤的试产就失
败了。实验室做出来的药
品正常是白色，但生产出
来的却是一团黑的物质。
我们完全不知道那是什么
东西。也不知道是哪个环
节 出 了 问 题 。” 丁 列 明

说，“中试放大一次的成本就是几百万元人民币。而当时
又正是资金最困难的时候。还好，通过反复检查、验
证，第二次成功了。”

从研发到临床再到产业化，一路走来，丁列明跌跌
撞撞。但是，他从未想过放弃。“也有朋友劝我们，中国
的创新药条件还不成熟，仿制药钱来得快，干吗不做仿
制药。我总说，中国不缺仿制药。在创新药这条路上，
我们已经有了基础，我们应该发挥我们的作用，做更有
意义的事。”

创新：无论何时都需要坚持

自古以来创业之路充满着艰辛，但披荆斩棘之后摘
取的果实最是甜美。

说起一路走来最兴奋的时刻，丁列明没有丝毫犹
豫。“为了让研究结果更有权威性，我们选择了国内最好
的，专家最好的研究单位做临床研究。中国医学科学院
肿瘤医院的孙燕院士是行业泰斗。Ⅰ、Ⅱ期临床研究，
他是顾问。Ⅲ期临床研究时，我们有幸请他做领衔研究
者。我们的Ⅲ期临床是直接和同类进口药做头对头的

‘双盲’对照研究，也就是说，在研究过程中，病人、医
生以及我们自己都不知道哪个病人用了哪种药。所以，
最后‘揭盲’的那一瞬间很令人期盼。”丁列明说，“研
究结果显示，疗效与安全性方面，埃克替尼均优于对照
药。长期以来，该领域都被进口药垄断。那一刻，在场
的所有人都特别兴奋。”

一年后，凯美纳获得国家食品药品监督管理局新药
证书，成为中国首个具有完全自主知识产权的小分子靶
向抗癌创新药。国家“十一五”重大新药创制科技重大
专项技术总师桑国卫院士称赞凯美纳的研制成功，代表
中国医药行业从仿制到自主创新的历史性转折。时任卫
生部部长的陈竺更是将其誉为民生领域的“两弹一星”。

“做创新药，贵在坚持。在困难的时候要坚持，在成
功的时候更要持之以恒。”丁列明此言来自他的亲身经
历，“2011年，就在我们马上就要拿到新药证书的时候，
一家跨国制药公司派代表来到公司，出资2.5亿美元希望
收购我们的研发成果，我们很果断地拒绝了。”诱惑面前
的定力尤为难得。

“做国人用得起的抗癌药。”这是丁列明与合作伙伴
的初衷。凯美纳上市时，贝达药业最终把凯美纳的价格
定在了同类竞争产品的 60%至 70%。同时，他们与中国
药促会合作，推出后续免费用药项目，即连续使用 6 个
月且治疗有效的患者，可申请后续免费用药。截至2017
年 7 月，贝达药业已累计向 4 万多名患者赠药近 240 万
盒，市场价值60多亿元。

“当年开展赠药项目，就是为了减轻患者的长期治疗
的经济负担，让更多的患者用得起、用得上我们自主研
发的创新成果。我们算过，迄今为止，我们赠药约60亿
元，卖药 40 多亿元，赠药的价值已经远远超过销售额。
用药时间最长的一名患者是2007年临床试验时开始用药
的，直到现在还在用药。这一方面说明埃克替尼的疗效
好，另一方面意味着企业的负担很重。”丁列明说，好消
息是今年，凯美瑞终于进入国家医保目录，“这样就能实
现病人、企业和国家的共赢”。

在中国做创新药，困难不少，但是丁列明初心不
改。继凯美纳之后，贝达药业目前共有在研新药项目20
余项，其中7项已经进入临床研究阶段，3项已经进入Ⅲ
期临床阶段。

在创新的道路上，丁列明不忘初心，砥砺前行。

法国青田同乡会赴淄博考察
近日，由山东省淄博市外侨办组织的“法国

青田同乡会经贸洽谈暨淄博市招商引资推介会”
在淄博举行。淄博市外侨办主任田建民介绍了淄
博市相关情况。他说，目前淄博正逐步加大新兴
产业投入，形成了一批重点建设项目，希望考察
团到各地走走看看，加深对淄博了解，增进互
信，建立更为密切的联络，共寻发展商机。

考察团一行参观了周村古商城，并听取了周
村招商引资项目介绍。法国青田同乡会会长孙少
荣表示，作为中国古商业文化的优秀代表，古商城
至今保持着古朴原貌和历史本色，形成了集历史文
化展览、特色美食魅力等于一体的旅游经济，显示
出淄博在工业名城之外的多元化发展方向。法国和
淄博有许多产业可以对接，回到法国将向侨胞多多
宣传淄博，鼓励他们到淄博投资、兴业。

（来源：中国侨网）

丁列明：

创新之路再难都值得都值得
本报记者 张 红

他是中国侨联在2017年推出的“新

侨创新创业杰出人才”之一。他带领团

队经过8年多的努力，成功研发出中国

首个具有完全自主知识产权的小分子靶

向抗癌药——盐酸埃克替尼 （商品名：

凯美纳），并成功实现产业化，打破进

口药在这一领域的垄断，填补国内空

白。他就是贝达药业股份有限公司董事

长兼首席执行官丁列明。平时，他更喜

欢被称呼为“丁博士”。

作为科学家、企业家，丁列明对

“创新”情有独钟：“现代企业的竞争归

根到底是创新能力的竞争，自主创新是

企业发展的根本之道。我们的第一个项

目已经证明了创新的价值。去年，公司

成功上市，现在已经市值 200 多亿元。

未来，我们还会在创新这条路上继续走

下去，为百姓创制更多用得起的好药。”

侨
创
之
星

图为丁列明在实验室指导研发人员开展实验。 吴 飞摄图为丁列明在实验室指导研发人员开展实验。 吴 飞摄

法国华商迎来蜕变时代
欧 时

海外创业项目在长沙路演
近日，“万侨创新·筑梦长沙”海外博士团项

目路演活动在湖南长沙举行，9个由海外高层次人
才领衔的创业项目直接对接资本，寻求落地契机。

本次路演系“科创委员和海外博士走进长沙
侨梦苑”系列活动环节之一，项目涉及军民融
合、数据安全、生物医疗、环保科技、旅游文创
等热门领域，吸引了中国近 30家投资机构负责人
到场。从近百名候选者中脱颖而出的九位海外人
才通过演示创意思路、展示创意计划、接受现场
提问等方式展开项目推介。

据了解，“科创委员和海外博士走进侨梦苑”
作为国务院侨务办公室推动海外高层次人才参与
祖 （籍） 国建设的一项具体措施，已举办过6届。
本次活动期间，百名海外人才还将接受相关创业
培训，以提升回国发展的信心和能力。

（来源：中新网）
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浙江借侨胞之力推介茶文化
近日，第三届世界青田人大会“浙江好茶”

推介会在浙江省丽水市青田县召开，旨在探讨借
助侨胞之力，推动中国茶产业和茶文化走向国际。

与会人员表示，浙江茶行业和青田侨商是天
作之合，既有利于浙江好茶走向全球，也有利于
青田侨商转型发展。浙茶集团董事长毛立民在会
上表示，国内茶行业在标准化方面还需进一步科
学化。很多地方都在打造地区特色名茶，品牌市
场需要更加规范。展望未来，毛立民表示，应理
顺茶叶的等级，形成行业标准，用一个拳头发
力，推动中国茶叶品牌和茶文化走向全球。“青田
侨商对国内国外都比较了解，通过他们长时间的
在外传播，肯定能影响更大一批外国消费者。”毛
立民说道。

（来源：中新网）

图为茶园采茶的景象。
（资料图片）

图为周村古商城一角。 （资料图片）

中国是世界第二大、亚洲最大的
经济体，也是世界经济增长速度最快
的国家之一。中国不仅积极参与亚洲
区域经济合作，而且致力于引领合作
升级。中国未来增长动力将从投资转
向消费，亚洲国家将受益于中国庞大

的内需市场。相信随着中国经济对亚
洲经济影响的逐步深入，华商所具有
的中外文化背景将更具优势，在区域
经济合作中将发挥更加重要的作用。

——泰大实业有限公司董事长
刘锦庭

★华商看中国发展

中国影响着世界发展进程，力宝
集团把中国看作一个重要的战略市
场，未来的投资重心在中国。没有任
何一个国家的投资机会与前景可与
中国相提并论。过去，华商在中国扮
演着引进资金、技术的角色；中国发

展到一定阶段后，华商也要引资回
国，促进所在国的发展。华商在中国
与所在国的经贸往来中，可以起到重
要的桥梁作用。这是机遇也是挑战。

——印尼力宝集团董事局主席
李文正

商人应该像鹰一样最快地发现
机会，也要像鹰一样的敏捷，在机遇
降临时立刻抓住它。否则，机遇会很

快落入他人手中。无所要求的人没有迫
切感，希望有所作为的人则只争朝夕。

——SM集团董事长施至成

人生有两种忙法：一种好似码头
的搬运工人，搬运一包米，领一只签，
天黑收工时总计结算工钱；另一种是
用精细化、现代化的方式忙碌，不拼

体力，而是拼想法、拼技术。我们不是码
头工人，我们一定要像后者那样忙碌。

——印尼金光集团农业食品部
总裁黄荣年

★华商谈经商之道★华商谈经商之道

商 论 语 丝

巴黎一角。 （资料图片）
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